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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Inyectan otros mil millones de dólares a Dos Bocas 
Pemex informa a EU sobre los recursos extra otorgados por el Gobierno en este año para 
la refinería, cuya inversión rebasa el doble del costo inicial 
 

 
Campo, cuestión de seguridad nacional 
Lanzan movimiento 
 

 
Se lanza Samuel; complica relevo 
Solicita licencia de 6 meses para ir por candidatura presidencial 
 

 
Dante cierra baraja de MC: Samuel o Marcelo 
El Gobernador de NL pide licencia e Indira Kempis espera que no haya dedazo; Álvarez 
Máynez Castañeda y Mercado respaldan el anuncio de su dirigente 
 

 
EU y Alemania se oponen a que Israel frene bombardeos 
Ataques sin respiro sobre Gaza; han muerto 5 mil palestinos 
 

 
Exhibe músculo la economía al crecer 3.5% anual en agosto 
Empresas constructoras. Disparo de 45.8% en el valor de producción, dato 
históricamente alto, según la serie del INEGI 
 

 
En 5 años, sólo tres dependencias federales se han descentralizado 
Cultura, Energía, Conapesca, las que operan fuera de CDMX 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Planteará AMLO a Biden que EU tome decisiones más firmes en 
migración  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/politica/008n1pol 
Ante la nueva realidad de la migración regional, con crecientes riesgos en 
los flujos y en los peligros para las personas, era necesario un 
replanteamiento de las políticas con una visión más humanitaria que 
contrasta con el fracaso de las estrategias coercitivas y la militarización de 
las fronteras, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aunque 
reconoció avances en las acciones bilaterales en la materia con Estados 
Unidos, se requieren definiciones todavía más claras, que dejen a un lado el 
zigzagueo que impide mayor eficacia. En un balance sobre el Encuentro de 
Palenque: Por una vecindad fraterna y con bienestar, en el que participaron 
11 países, alertó sobre los enormes peligros que amenazan a los migrantes, 
particularmente en el Darién (en la frontera entre Colombia y Panamá): es 
un asunto delicadísimo (...) estamos hablando de que de seis años para acá 
se ha convertido en una brecha por la que pasan hasta 3 mil personas 
diarias, (en un territorio) controlado por mafias, donde hay asesinatos, 
violaciones, secuestros, suicidios, algo terrible en un lugar inhóspito. 
 
Norma Piña descarta ir al Senado para discutir eliminación de 
fideicomisos: "no hay condiciones para el diálogo  
https://www.milenio.com/politica/norma-pina-no-ira-senado-discutir-extincion-
fideicomisos 
Norma Piña, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), sostuvo que está "imposibilitada" para acudir al Senado para 
discutir la eliminación de13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación 
(PJF), ante el desacuerdo de la bancada de Morena.  
En un posicionamiento, la presidenta del máximo tribunal del país señaló 
que no asistirá a la cámara alta por la “falta de condiciones para llevar a cabo 
un diálogo institucional entre poderes”, esto luego de las declaraciones 
Eduardo Ramírez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 
quién dijo que no existe una “invitación formal” para la ministra. 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/politica/008n1pol
https://www.milenio.com/politica/norma-pina-no-ira-senado-discutir-extincion-fideicomisos
https://www.milenio.com/politica/norma-pina-no-ira-senado-discutir-extincion-fideicomisos


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
“Derivado de las manifestaciones públicas del coordinador parlamentario 
de Morena, en las que rechazó que haya una invitación formal y expresó que 
no hay un acuerdo de su grupo parlamentario en este sentido, estoy 
imposibilitada para acudir en representación del Poder Judicial de la 
Federación, ante la falta de condiciones para llevar a cabo un diálogo 
institucional entre poderes”. 
 
Titular de la Corte afirma que el PJF no es oposición política  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/politica/009n2pol 
La presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Lucía Piña Hernández, afirmó que no hay condiciones para que acuda ante 
el Senado a defender la continuidad de los fideicomisos del Poder Judicial 
Federal (PJF), luego de que el coordinador parlamentario de Morena, 
Eduardo Ramírez Aguilar, informó que no existía consenso en su bancada 
para una reunión de esa naturaleza. La mañana de ayer, la ministra 
presidenta mandó sendas cartas a los coordinadores de las bancadas del 
PRI, Manuel Añorve, y del PAN, Julen Rementería, así como al senador de 
Morena Alejandro Rojas, para aceptar las invitaciones que cada uno de ellos 
le habían hecho llegar para este diálogo.  
Cuando todo parecía listo para que acudiera al Senado, Piña hizo un inusual 
mensaje, antes del inicio de la sesión del pleno de ministros, a favor del 
diálogo entre los poderes de la Unión. 
 
Morena le niega invitación a la ministra Norma Piña; Senado de 
la República  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-le-niega-invitacion-a-la-ministra-norma-
pina-senado-de-la-republica/1615669 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Eduardo 
Ramírez, aclaró que no existe una invitación de esta Cámara a un diálogo 
con la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la 
ministra Norma Piña, y descartó que pueda concretarse una invitación 
formal antes de que hoy martes el pleno del Senado apruebe la eliminación 
de los fideicomisos. “Primeramente, como grupo parlamentario, 
necesitamos compartir la visión con el grupo.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/24/politica/009n2pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-le-niega-invitacion-a-la-ministra-norma-pina-senado-de-la-republica/1615669
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-le-niega-invitacion-a-la-ministra-norma-pina-senado-de-la-republica/1615669


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La mayoría de Morena no está de acuerdo en hacer una invitación a la 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la doctora y 
ministra (Norma) Piña; sin embargo, como institución, las puertas están 
abiertas. No he formalizado. Yo esperaré el día de mañana (hoy) a platicar 
con mi grupo y a partir de ese sentir tendremos una postura”, informó. Dejó 
en claro que “no hay una invitación formal. Todo lo han hecho de manera 
individual los senadores, que están en su derecho; los grupos 
parlamentarios pueden invitarla. Nosotros, como grupo parlamentario, 
esperaré a consultar con los integrantes de mi grupo, a las y los integrantes 
y posteriormente fijaremos una postura. No hay una invitación formal, como 
Junta de Coordinación Política”. 
 
ONU-DH cuestiona nombramiento de nueva titular de la 
Comisión Nacional de Búsqueda en México; "el proceso no 
contó con niveles de transparencia y escrutinio deseables"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/designacion-de-nueva-titular-de-la-comision-
nacional-de-busqueda-no-conto-con-niveles-de-consulta-deseables-onu-dh/ 
La oficina en México del Alto Comisionado de las Organización de las 
Naciones Unidas (ONU-DH) expresó mediante la red social X, que no contó 
con los niveles de consulta, participación, transparencia y escrutinio la 
designación de la nueva titular de la Comisión Nacional de Búsqueda, 
Teresa Guadalupe Reyes Sahagún. El Alto Comisionado reiteró a alentar que 
dicho proceso no impacte más, por lo que piden que se abra un espacio de 
“escucha, participación, diálogo, intercambio, una actitud abierta y 
profesional, se construya confianza, se eviten regresiones y se profundicen 
los avances”. La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, expresó 
mediante sus redes sociales que el proceso se llevó a cabo mediante 
consultas públicas a colectivos de víctimas, personas expertas. 
 
Con nula experiencia, ocupan cargos en San Lázaro  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-nula-experiencia-ocupan-cargos-en-san-
lazaro/ 
Desde hace 23 años, la Cámara de Diputados ha avalado contrataciones que 
de acuerdo con la ley vigente son ilegales. Se trata de plazas para secretarios 
técnicos y asesores de los diputados, quienes según el Estatuto de la  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/designacion-de-nueva-titular-de-la-comision-nacional-de-busqueda-no-conto-con-niveles-de-consulta-deseables-onu-dh/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/designacion-de-nueva-titular-de-la-comision-nacional-de-busqueda-no-conto-con-niveles-de-consulta-deseables-onu-dh/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-nula-experiencia-ocupan-cargos-en-san-lazaro/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-nula-experiencia-ocupan-cargos-en-san-lazaro/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Organización Técnica y Administrativa y del Servicio de Carrera del recinto 
legislativo de San Lázaro, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 
22 de mayo del año 2000, deben formar parte del Servicio Profesional de 
Carrera. Sin embargo, regularmente este requisito se incumple debido a 
que los legisladores suelen llevar a personas de su confianza y les otorgan 
dichos cargos aun sin tener la experiencia ni las credenciales que se 
requieren para el puesto. Lo anterior, además de ser ilegal, ha generado en 
la Cámara Baja un alto índice de rotación de personal, pues al no tener la 
preparación necesaria, los legisladores terminan por darlos de baja y llevar 
a otra persona que tampoco conoce de fondo la práctica legislativa. 
 
Pemex revela en EU otra inyección para Dos Bocas de mil mdd  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-revela-en-eu-otra-inyeccion-para-dos-
bocas-de-mil-mdd/ 
El proyecto de la refinería Dos Bocas recibió otros mil millones de dólares 
entre enero y junio de este año, reveló Pemex en un informe a la Comisión 
de Bolsa y Valores de Estados Unidos (SEC, por sus siglas en inglés) al que 
accedió EL UNIVERSAL. “Durante el periodo de seis meses finalizado el 30 
de junio de 2023, recibimos 17 mil 700 mil millones de pesos (mil millones 
de dólares) en aportes de capital del gobierno de México destinados a la 
construcción de la refinería Olmeca, en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco, para 
apoyar y fortalecer nuestro negocio de fertilizantes y para la rehabilitación 
del Sistema Nacional de Refinación”, indica el documento.  
También expone que recibió 65 mil millones de pesos (3 mil 800 millones de 
dólares) del gobierno para fortalecer su condición financiera, incluso para 
pago de deuda. 
 
Tienen mayor peso ingresos tributarios  
https://www.reforma.com/tienen-mayor-peso-ingresos-tributarios/ar2698109?v=3 
Los ingresos tributarios, es decir, los que se obtienen por el cobro de 
impuestos, tuvieron de enero a agosto pasado su mayor peso de los últimos 
tres años en los ingresos presupuestarios totales ante la caída de los 
recursos que se obtienen por petróleo. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-revela-en-eu-otra-inyeccion-para-dos-bocas-de-mil-mdd/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-revela-en-eu-otra-inyeccion-para-dos-bocas-de-mil-mdd/
https://www.reforma.com/tienen-mayor-peso-ingresos-tributarios/ar2698109?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Dante cierra baraja de MC: Samuel o Marcelo  
https://www.milenio.com/politica/dante-delgado-reconoce-samuel-garcia-descarta-ebrard 
El dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, señaló que 
no se puede dudar del dinamismo, talento y creatividad del gobernador de 
Nuevo León, Samuel García, luego de que éste pidiera licencia para 
competir por la candidatura presidencial del partido; sin embargo, destacó 
la trayectoria de Marcelo Ebrard, quien también suena para ser el 
abanderado. “¿Quién puede dudar del dinamismo, talento y creatividad de 
Samuel García, que tiene aceptación en los medios regionales, tiene hasta 
80 por ciento de aceptación popular y, por otra parte, está la trayectoria, 
historia de vida, de prácticas de buen gobierno del licenciado Marcelo”, dijo. 
En entrevista tras rendir su informe legislativo, admitió que el partido 
naranja debe tener una opción interna para competir en el proceso interno 
y que la externa puede ser el ex canciller.  
“En la vida interna de Movimiento Ciudadano se han manifestado varios 
compañeros, incluso no por ellos, sino por gente que los apoya (...) el partido 
va a llevar candidatura presidencial (...) vamos a ir a interna y el licenciado 
Marcelo Ebrard sería una opción ciudadana externa”, declaró. 
 
Se lanza Samuel García para 2024; complica relevo  
https://www.reforma.com/se-lanza-samuel-garcia-para-2024-complica-
relevo/ar2698210?v=3 
Tan sólo 15 horas después de que llegó de su gira de 11 días por Asia, el 
Gobernador Samuel García pidió ayer licencia al cargo por seis meses para 
contender por la Presidencia de la República en el 2024, pero la petición 
incluyó una "jugada legal" para tratar de imponer al Gobernador interino. 
 
Campo, cuestión de seguridad nacional  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/campo-cuestion-de-seguridad-nacional/1615663 
Integrantes del recién creado movimiento Por Nuestro Campo subrayaron 
la necesidad de atender el abandono del campo como un asunto de 
seguridad nacional. Representantes de asociaciones y confederaciones 
señalaron que el sector en México es el encargado de alimentar a 130 
millones de mexicanos, en medio de serios desafíos como el calentamiento 
global, la inseguridad y la falta de financiamiento. 

https://www.milenio.com/politica/dante-delgado-reconoce-samuel-garcia-descarta-ebrard
https://www.reforma.com/se-lanza-samuel-garcia-para-2024-complica-relevo/ar2698210?v=3
https://www.reforma.com/se-lanza-samuel-garcia-para-2024-complica-relevo/ar2698210?v=3
https://www.excelsior.com.mx/dinero/campo-cuestion-de-seguridad-nacional/1615663


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Llevamos décadas sin preocuparnos de dónde vienen nuestros alimentos… 
como mexicanos, nos tenemos que dar cuenta de la importancia que tiene 
nuestro campo para México”, aseguró Juan Cortina, presidente del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA). Indicó que no sólo los pequeños productores 
requieren de financiamiento, sino, también, los medianos y grandes 
productores, por lo que es necesario que los programas de apoyo 
gubernamentales los incluyan, ya que son los que alimentan a la gran 
mayoría de la población. En tanto, Gerardo García Menaut, presidente de la 
Confederación Nacional de Productores de Papa (Conpapa), alertó que la 
inseguridad es otro problema del sector. 
 
Es inviable tener un tren de pasajeros. - Concamin  
https://www.reforma.com/es-inviable-tener-un-tren-de-pasajeros-
concamin/ar2698120?v=2 
El Gobierno debe dejar de insistir en que los concesionarios ferroviarios 
otorguen el servicio de pasajeros, afirmó Felipe de Javier Peña Dueñas, 
presidente de la Comisión de Transporte de la Concamin. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/gobernadores-violan-reglas-de-
austeridad-de-la-4t/ 
Nos cuentan que salieron mal las valentonadas de varios senadores de 
Morena para que la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Lucía Piña, acudiera al Senado para defender los 13 
fideicomisos por 15 mil millones de pesos que el presidente López Obrador 
pidió extinguir. Al parecer, nos dicen, senadores de la bancada de Morena 
consideraron que eran independientes y que no tenían que pedir permiso 
al Poder Ejecutivo para invitar a alguien a debatir, y se fueron por la libre. 
Ayer por la tarde, la ministra Piña, quien en principio había aceptado la 
invitación de senadores morenistas, declinó ir al Senado, luego de que le 
informaron que no había una invitación oficial para que asistiera a esa 
Cámara. Al menos tres legisladores hicieron público, en declaraciones y 
oficios, que el grupo parlamentario estaba de acuerdo, pero al parecer, “a 
alguien” no le gustó la idea de darle un foro a la titular del Poder Judicial de 
la Federación, y más para argumentar en contra de la decisión presidencial 
de eliminar esos recursos, determinación que ya había sido avalada por la 
mayoría de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados, y que ya solo 
requiere del trámite de que los senadores morenistas la aprueben, desde 
luego, sin tocarle una sola coma. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1900 
Que la definición sin espacio a confusión que planteó Dante Delgado, 
dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, sobre el cierre de la baraja 
presidencial a los nombres de Samuel García y Marcelo Ebrard, fue recibida 
con beneplácito por los liderazgos naranjas con la excepción de la senadora 
Indira Kempis, quien dijo esperar que no haya dedazo en la elección de 
candidato. En tanto, el gobernador de Nuevo León solicitó licencia y el 
excanciller parece que sigue esperando un milagro de la morenita. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/gobernadores-violan-reglas-de-austeridad-de-la-4t/
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https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1900


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-24/op258985?pc=102 
¿NO QUE NO? Con la facilidad con la que se toma una selfie, Samuel García 
se olvidó de su promesa de ser gobernador de Nuevo León durante seis 
años. Ayer pidió licencia por seis meses para contender por la Presidencia. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Aplican el “cerco informativo” a Xóchitl  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/aplican-el-cerco-
informativo-a-xochitl/ 
Durante toda su vida de opositor, Andrés Manuel López Obrador se quejaba 
de que los medios de comunicación le aplicaban —por instrucciones del 
gobierno en turno— un “cerco informativo”. Que no se les daba cobertura a 
sus actos, que no se le invitaba a entrevistas y que si se hablaba de él, era 
solo para hablar mal. Repitió tanto el término “cerco informativo” que se 
volvió famoso… aunque no fuera cierto. Recuerdo que en alguna entrevista 
de la que se siguen viralizando fragmentos con el paso de los años, lo 
cuestioné sobre ese engaño y terminó admitiendo que había declinado las 
invitaciones al estudio que le habíamos hecho.  
Hoy, López Obrador está aplicando a Xóchitl Gálvez el “cerco informativo” 
del que tanto se quejaba. Este sí de verdad. Como parte de su grosera 
intervención en la contienda electoral del 2024, el presidente le alineó a 
Claudia Sheinbaum a la mayoría de los medios de comunicación. Los 
“claudistas” empiezan a multiplicarse en los espacios de opinión y la línea 
pro-Sheinbaum se ve, se escucha, se lee y se siente. 
 
Salvador García Soto 
Palenque, una cumbre con dedicatoria a Washington  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/palenque-una-cumbre-con-
dedicatoria-a-washington/ 
En su quinto año de gobierno, el presidente López Obrador sigue actuando 
como un presidente “atípico” para el presidencialismo mexicano. Porque 
mientras para otros mandatarios mexicanos el último año del sexenio 
siempre era el tiempo de sanar heridas y cerrar cicatrices, preparando el 
terreno para su salida del poder y para el fatídico “séptimo año”, al 
tabasqueño se le ve, en estos últimos meses de mandato igual de 
pendenciero, provocador y tan temerario como cuando recién llegó al 
poder.  
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Lo mismo se mete arbitrariamente con otro poder autónomo del Estado, 
como el Poder Judicial de la Federación, al que le arrebata recursos de 
fideicomisos que atienden prestaciones laborales de sus trabajadores, 
provocando un paro nacional y protestas en el sistema de justicia, que se 
confronta con el gobierno de Estados Unidos y manda mensajes de 
provocación al invitar a una cumbre ficticia y convocada con premura a los 
dictadores de Cuba y Venezuela, Miguel Diaz Canel y Nicolás Maduro (Daniel 
Ortega de Nicaragua fue invitado, pero declinó asistir), a quienes trata con 
toda deferencia y les permite que, desde Palenque, México, lancen culpas 
hacia Washington y acusen a la Casa Blanca de ser la responsable de que 
los venezolanos y cubanos estén huyendo despavoridos de la miseria y de 
sus dictaduras corruptas, ineficientes y opresoras de los derechos humanos. 
 
Héctor de Mauleón 
Cayó el infierno sobre Cuautla  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/cayo-el-infierno-sobre-
cuautla/ 
En menos de 15 días nueve comercios fueron incendiados por hombres 
armados. La lista incluye lotes de autos, fruterías, carnicerías, locales de 
comida, bares y negocios dedicados a la venta de equipos para fiestas. 
Tres taxis fueron balaceados y quemados. 
Un rostro humano apareció sobre un medidor de la CFE mientras otros 
restos del cuerpo desmembrado de un hombre de entre 25 y 30 años de 
edad fueron abandonados en tres puntos de la ciudad. Todo ocurrió entre 
el 30 de septiembre y el pasado 14 de octubre. Entre los objetivos del crimen 
organizado estuvieron un comercio del mercado Hermenegildo Galeana, 
otro más ubicado en Cuautlixco, varios negocios situados en las colonias 
Casasano, Morelos y Cuauhtémoc. Temor, cierres masivos de negocios a 
temprana hora, así como calles desiertas son parte del clima que hoy 
envuelve a la segunda ciudad más importante de Morelos. 
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Carlos Marín 
La cumbre de la indignidad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-cumbre-de-la-
indignidad 
Cachetones y comportándose como si no fueran principales responsables 
de la huida de decenas de miles de sus empobrecidos y reprimidos 
gobernados, los dictadores de Cuba y Venezuela, Miguel Díaz-Canel y 
Nicolás Maduro, asistieron a la cumbre de la indignidad, que no otra cosa 
fue la bautizada con el eufemístico Encuentro de Palenque por una 
Vecindad Fraterna y con Bienestar. Departieron con ellos el caradura 
presidente de Colombia, Gustavo Petro (cuyo hijo Nicolás admitió ante la 
fiscalía de su país haberse clavado narcoaportaciones destinadas a financiar 
la campaña política de su padre); el premier del malogrado Haití, la 
presidenta de la depauperada Honduras y el anfitrión, Andrés Manuel López 
Obrador. Los seis encabezan gobiernos de naciones crónica y 
crecientemente expulsoras de seres humanos carentes de oportunidades 
de trabajo digno, amenazados o víctimas de la delincuencia y, con 
excepción de México y quizá Colombia, de persecuciones políticas. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Palenque: ni migración, ni vecindad, ni bienestar  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/palenque-ni-
migracion-ni-vecindad-ni-bienestar 
En memoria del inolvidable Gabriel Alarcón. Gracias por todo, querido 
amigo.  
El domingo, el presidente López Obrador y representantes de 11 países de la 
región, entre ellos los dictadores de Cuba, Miguel Díaz-Canel, y de 
Venezuela, Nicolás Maduro, le dieron vuelo a la retórica en una cumbre 
convocada por él en Palenque, bajo el lema Encuentro por Una Vecindad 
Fraterna y con Bienestar, claro. En la única sesión, concluyeron que el 
problema migratorio es culpa de Estados Unidos, cuyo gobierno no fue 
invitado, pero López Obrador le llevará el caso en noviembre a Joe Biden, 
había dicho.  
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Tras ese punto de acuerdo, que era la propuesta inicial, la canciller Alicia 
Bárcena leyó la declaración conjunta, una relación de buenos deseos, 
lugares comunes y ni una conclusión práctica o realista en la crisis 
migratoria, la peor que registra México y fuera de control, crisis que ha 
convertido a nuestro país en expulsor, receptor y destino de cientos de miles 
de personas arrojadas de sus países por la miseria, la inseguridad y la falta 
de un destino digno y alcanzable. 
 
Enrique Quintana 
¿Seguirá el crecimiento económico en 2024?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/24/seguira-el-
crecimiento-economico-en-2024/ 
Ayer, el INEGI dio a conocer que, en el mes de agosto, la actividad económica 
del país, medida a través del Indicador Global de Actividad Económica 
(IGAE), creció en 3.5 por ciento a tasa anual. El dato es muy bueno cuando 
se compara con el promedio de las primeras dos décadas del siglo, con una 
tasa promedio apenas superior al 2 por ciento. Además, la cifra resultó 
ligeramente mayor al estimado previamente por el INEGI, de 3.4 por ciento. 
Para septiembre, el ritmo de actividad que se anticipa es de 3.0 por ciento. 
Sobre esta base podemos estimar que el crecimiento económico del tercer 
trimestre fue de 3.3 por ciento y que en el periodo enero-septiembre resultó 
de 3.6 por ciento. Aun suponiendo que en la última parte de este año la 
economía se nos desacelere de modo muy significativo y crezcamos solo 2 
por ciento, el PIB del 2023 habría crecido en 3.2 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Petro y el Cártel de Sinaloa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/24/petro-y-el-
cartel-de-sinaloa/ 
Apenas en agosto pasado, el presidente de Colombia, Gustavo Petro, fue 
sacudido fuertemente por su hijo Nicolás, detenido en Barranquilla, en la 
costa del Atlántico, por vínculos con el narcotráfico, quien detonó un 
escándalo: parte del dinero que recibió de un criminal metido en el negocio 
de las drogas, dijo, lo había inyectado en la campaña presidencial de su 
padre, en 2022.  
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Nicolás matizó a la revista Semana que su padre no sabía la procedencia de 
los recursos, pero el presidente lo negó sin contundencia. “Si eso fuese 
cierto”, declaró, “este presidente se tendría que ir el día de hoy”. 
 
Darío Celis 
Profundiza SAT cambios operativos  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/24/profundiza-sat-cambios-operativos-
549172.html 
YA SE CUMPLIÓ un año que asumió la jefatura del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) Antonio Martínez Dagnino. En ese tiempo 
incrementó la base de contribuyentes y estableció cambios en la operación 
de la política fiscal. A través de acciones focalizadas se ha logrado garantizar 
piso parejo en el pago de contribuciones, lo que ha resultado en el aumento 
de los ingresos tributarios que, de enero a septiembre, suman 3 billones 348 
mil 760 millones de pesos.  
Una de las piezas clave han sido los grandes contribuyentes, pues en lugar 
de aumentar impuestos o crear nuevos, la autoridad centró su estrategia en 
este sector, que, en el periodo en cuestión, han aportado 219 mil 640 
millones de pesos a las arcas públicas, derivados de actos de fiscalización. 
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Procuraduría Agraria 
 
PROCURADURÍA AGRARIA DEBE ENTREGAR DOCUMENTOS 
SOBRE  AFECTACIONES A TIERRAS EJIDALES POR TREN MAYA,  
EN UMÁN, YUCATÁN: INA  
https://home.inai.org.mx/wp-
content/documentos/SalaDePrensa/Comunicados/Nota%20INAI-090-23.pdf 
La Procuraduría Agraria debe proporcionar documentos relacionados con 
el proyecto del Tren Maya y la afectación de superficies de tierras 
pertenecientes al núcleo ejidal denominado Tebec, en el municipio de 
Umán, en el estado de Yucatán, resolvió el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI).   “Con esta resolución, colegiada e imparcial, la sociedad mexicana 
tiene constancia de que este organismo garante seguirá velando, sin 
titubear, por la aplicación del principio de máxima publicidad, más aún si se 
trata de obras de infraestructura como la presente, que ha despertado un 
genuino interés de la sociedad por conocer su impacto presupuestal, 
ambiental y económico. Negarle a la ciudadanía ese derecho, es negar su 
papel soberano sobre los asuntos públicos y, cuando tal agravio sucede, 
para eso existe el INAI”, afirmó la Comisionada Presidenta, Blanca Lilia Ibarra 
Cadena. Al presentar el caso ante el Pleno, planteó que esta resolución se 
enmarca en la misma línea de la controversia constitucional, presentada por 
el INAI ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 10 de 
diciembre del 2021, en contra del Acuerdo que declaraba los proyectos y 
obras del Gobierno Federal como asuntos de seguridad nacional, en la que 
se argumentó que dicho acuerdo representaba un obstáculo para la 
transparencia, pues dificultaba la difusión y entrega de información. 
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INAI ordena a Procuraduría Agraria entregar información de 
afectaciones a tierras por Tren Maya en Yucatán  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-ordena-a-procuraduria-agraria-entregar-
informacion-de-afectaciones-a-tierras-por-tren-maya-en-yucatan/ 
La Procuraduría Agraria debe proporcionar documentos relacionados con 
el proyecto del Tren Maya y la afectación de superficies de tierras 
pertenecientes al núcleo ejidal denominado Tebec, en el municipio de 
Umán, Yucatán, resolvió el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI). “Con esta resolución, 
colegiada e imparcial, la sociedad mexicana tiene constancia de que este 
organismo garante seguirá velando, sin titubear, por la aplicación del 
principio de máxima publicidad, más aún si se trata de obras de 
infraestructura como la presente, que ha despertado un genuino interés de 
la sociedad por conocer su impacto presupuestal, ambiental y económico. 
Negarle a la ciudadanía ese derecho, es negar su papel soberano sobre los 
asuntos públicos y, cuando tal agravio sucede, para eso existe el INAI”, 
afirmó la comisionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra Cadena. 
Al presentar el caso ante el Pleno, planteó que esta resolución se enmarca 
en la misma línea de la controversia constitucional, presentada por el INAI 
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 10 de diciembre 
del 2021, en contra del Acuerdo que declaraba los proyectos y obras del 
Gobierno Federal como asuntos de seguridad nacional, en la que se 
argumentó que dicho acuerdo representaba un obstáculo para la 
transparencia, pues dificultaba la difusión y entrega de información. 
(Información disponible en 25 portales distintos) 
 
Abogado demanda a esposa de Carlos Ahumada; acusa adeudo 
de más de un mdp  
https://www.milenio.com/policia/abogado-demanda-esposa-carlos-ahumada-adeudo 
Ciudad de México. - El abogado Miguel Ángel Cortés Guzmán demandó a 
Cecilia Gurza González, esposa del empresario argentino Carlos Ahumada 
Kurtz, al acusar un adeudo superior al millón y medio de pesos en 
prestaciones laborales.  
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De acuerdo con un escrito presentado por la defensa del litigante ante el 
Tribunal Laboral de Asuntos Individuales del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, se enlistaron alrededor de 20 prestaciones que Gurza González 
presuntamente no pagó a quien fuera su abogado por más de 15 años. “El 
pago de 500 mil pesos por bono del secuestro del que fui objeto en el Estado 
de Guerrero en el mes de febrero de 2012 y consecuente diabetes derivado 
de la afectación en mi metabolismo con motivo de no tomar agua y 
alimento para presionar por los secuestradores el pago del rescate del 
suscrito y otras personas, compañeros de trabajo y de la Procuraduría 
Agraria Federal al que se comprometió cubrirme la demandada cuando 
terminara mi relación de trabajo”, señala en una de las prestaciones que 
demanda el abogado. Señaló que el jueves pasado, Cecilia Gurza González 
fue emplazada a juicio y se le dio un plazo de 15 días para contestar la 
demanda, radicada en el expediente 752/2023. 
 
Conflicto entre ejido y particulares requirió presencia de la 
policía  
https://www.meganoticias.mx/tehuacan/noticia/conflicto-entre-ejido-y-particulares-
requirio-presencia-de-la-policia/469879 
Puebla. - La mañana de este 23 de octubre, fue necesaria la presencia de la 
policía municipal en la colonia Juquilita de San Pablo Tepetzingo, esto luego 
que ejidatarios acudieron a notificar sobre las acciones de derribo una barda 
en construcción que no solo obstruía no solo el canal de agua que pasa por 
la zona, sino que también invadía la propiedad del ejido. Por lo que incluso 
tuvo que hacer presencia la Policía Municipal de Tehuacán.  
De acuerdo a las palabras de Lino Vázquez Escamilla, Comisariado Ejidal de 
San Pablo Tepetzingo fue hace 15 días que dialogaron con los particulares 
involucrados, para advertirle que no iban a poder colocar ninguna barda si 
antes no le solicitaban el permiso a la asamblea integrada por 74 miembros; 
por lo que al no presentarse, la asamblea ejidal tomó la decisión de evitar 
dich construcción, ya que no fue respetado el metro de amortiguación que 
tiene dicho canal de agua, para con los particulares.   
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Indicó que han mantenido acuerdos con las mesas directivas de los 
diferentes comités de agua que salen de Tepetzingo, para que sean 
informados antes de cualquier acción de construcción; pero la mesa 
directiva del agua de "El Carmen" quien hace uso de dicho canal, aseguró 
que jamás autorizó a dichos particulares para la construcción de la barda; 
sin embargo, dijo estar dispuesto a que acudan a interponer las denuncias 
que consideren oportunas ante las autoridades federales correspondientes 
como la Procuraduría Agraria. 
 
En equipo, avanzamos en una Transformación que da 
Resultados para las mujeres del campo: JHC  
https://parandoreja.com/en-equipo-avanzamos-en-una-transformacion-que-da-resultados-
para-las-mujeres-del-campo-jhc/ 
Veracruz. - En un esfuerzo conjunto entre el gobierno federal, estatal y 
municipal, y con la colaboración del Tribunal Unitario Agrario Distrito 31 con 
sede en Xalapa, se ha dado un paso crucial en la búsqueda de la igualdad y 
los derechos de las mujeres del campo en Misantla.  
El presidente municipal de Misantla Javier Hernández Candanedo recibió 
en el Auditorio Municipal el foro de esta iniciativa, que busca garantizar los 
derechos de las mujeres rurales como ejidatarias y posesionarias, de 
acuerdo con lo que establece el artículo 18 de la Ley Agraria.  
Asimismo, indicó que la visita del Magistrado Regino Villanueva Galindo y la 
Mtra. Lissette López, -en representación del Procurador Agrario de Veracruz, 
Ing. Claudio Francisco Mendoza-, marca un hito importante en la 
regularización de la tenencia de la tierra para las mujeres misantecas, por lo 
que aseguró que con esto “se reconoce el derecho de las mujeres a ser las 
nuevas ejidatarias y posesionarias de las tierras de sus difuntos esposos, hoy 
evitamos que gasten dinero en trámites y tiempo, de manera gratuita”. 
El evento contó con la colaboración de diversas autoridades locales, la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Instituto Nacional de 
las Mujeres (Inmujeres). 
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Sector Agrario 
 
 

Tren Maya, listo para iniciar operaciones en diciembre; avanzan 
tramos 5, 6 y 7: Lozano Águila  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-listo-para-iniciar-operaciones-en-
diciembre-avanzan-tramos-5-6-y-7-lozano-aguila 
En el Tren Maya estamos listos para iniciar operaciones a partir del 15 de 
diciembre de 2023, confirmó hoy el director general de la empresa Tren 
Maya, Óscar David Lozano Águila, al encabezar la presentación del informe 
integral de avances en los tramos 5, 6 y 7, durante la conferencia del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. “Estamos a 53 días y todos en el 
equipo de Tren Maya estamos emocionados por la posibilidad de inaugurar 
en esa fecha”, afirmó tras destacar que los trabajos en los tramos 5, 6 y 7 
avanzan y han generado más de 60 mil empleos.  
Recordó que, en conjunto, los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya abarcan 621 km 
de 11 municipios de Quintana Roo y Campeche; los tramos 5 y 6 suman 366 
km de vía doble electrificada, de la estación Cancún Aeropuerto a la estación 
Chetumal. En tanto, el tramo 7 corre por vía sencilla a lo largo de 254 km que 
conectan la estación Chetumal con la estación Escárcega. 
 
El ‘tatarabuelo’ del Tren Maya: AMLO declara al Ferrocarril 
México-Veracruz como Monumento Histórico  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/10/23/el-tatarabuelo-del-tren-maya-
amlo-declara-al-ferrocarril-mexico-veracruz-como-monumento-historico-786954.html 
Una superficie de 355 hectáreas pertenecientes al Ferrocarril Mexicano, y 
que pertenece a los municipios de Ixtaczoquitlán y Fortín (ambos en 
Veracruz), fue declarada como Zona de Monumentos Históricos, esto tras la 
firma de un decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO); 
en total son cinco inmuebles y dos conjuntos de valor histórico. La Secretaría 
de Cultura (SC) precisó que los inmuebles y conjuntos que pasan a formar 
parte de la Zona de Monumentos Históricos son: la estación de ferrocarril de 
Sumidero, el puente de Metlac, la casa del guardapuente, la estación de 
Fortín de las Flores, así como los túneles 4, 5, 6, 7, 8 y 9, todos construidos en 
el siglo XIX.  
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Los inmuebles declarados como monumentos históricos forman parte de la 
primera línea de ferrocarril que tuvo México, la cual fue inaugurada el 1 de 
enero de 1873 (hace 150 años) y por parte del entonces presidente Sebastián 
Lerdo de Tejada, quien hizo el viaje inaugural desde Buenavista hasta el 
puerto de Veracruz. 
 
Después de 65 Años Ejido Chiquihuitlán Recibe Certeza 
Jurídica  
https://udgtv.com/noticias/ejido-chiquihuitlan-recibe-certeza-juridica/201074 
Jalisco. - Después de 65 años, el Ejido Chiquititlán finalmente ha conseguido 
la ansiada certeza jurídica en su reconocimiento oficial como comunidad 
agraria. Este logro ha sido el resultado de décadas de esfuerzos y batallas 
legales, y ha estado marcado por una serie de desafíos que, finalmente, han 
concluido con la entrega de la carpeta básica, que puede considerarse como 
el acta de nacimiento del ejido. El proceso para llegar a este punto ha sido 
largo y ha estado lleno de obstáculos. Todo comenzó en 1959, cuando se 
emitió la resolución presidencial a favor del Ejido Chiquititlán; sin embargo, 
la ejecución de esta resolución experimentó demoras significativas.  
En 2007, un comisionado omiso emitió un acuerdo de no ejecutabilidad, 
argumentando que no había tierras afectadas ni sujetos agrarios en el ejido. 
Esto se convirtió en un obstáculo legal en el avance del proceso, explicó 
Juan Pablo Cota González, representante legal de los ejidatarios de 
Chiquihuitlán y Estancia de Amborín. 
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